

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, DOMINGO 20 de JUNIO de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 791

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 16 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

PARA CHOCOLATES SUPERIORES

LOS DE LA INDUSTRIAL ARAGONESA.—JACA (PIRINEOS DE ARAGÓN)

REPRESENTANTE EN CATALUÑA: PABLO VILALTA.—LÉRIDA
DE VENTA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

Gran Balneario de Caldas de Bohí

COMPLETAMENTE RESTAURADO

Situado en la región más grandiosa del Pirineo

Centro de excursiones, recomendado por las sociedades excursionistas de Francia por los atractivos de su situación.

La excelencia y eficacia de sus variadas y abundantes fuentes, han sido objeto de admiración de muchas celebridades médicas nacionales y extranjeras.

15 Manantiales.—Pilas para baños.—Dachas.—Pulverizaciones.—Inhalaciones y Estufa natural.

Aguas termales simples ó sin mineralización.—Sulfurosas sódicas y sulfurosas cálcicas.—Nitrogenadas ó azoadas.—Ferruginosas.—Agua recomendada por su pureza y ser la más fresca de Europa (4 grados).

Estas aguas están indicadas para combatir las enfermedades siguientes:

Anemia.—Asma.—Bronquitis, incluso la crónica, acompañada de abundante expectoración.—Cálculos.—Caries.—Ciática.—Cálculos biliosos.—Congestiones pulmonares activas por hiperfunción cardíaca.—Consecuencias del traumatismo.—Desarreglos menstruales.—Diátesis herpética y escrofulosa con sus erupciones.—Faringitis, especialmente la granulosa.—Gastralgia.—Gota.—Histerismo en todas sus manifestaciones.—Infartos del útero y otros órganos y los crónicos de los ganglios, bronquios y mediostímicos.—Laringitis.—Lumbago.—Manifestaciones terciarias de la sífilis.—Mielitis sistematizada.—Nervosismo.—Padecimientos de la matriz.—Idem de los ojos.—Palpitaciones del corazón.—Parálisis.—Reumatismo en todas sus formas y variedades.—Tumores articulares, incluso los blancos, aunque estén supurando.—Tuberculosis en sus formas crónica y tórpida.—Úlceras atónicas y otras.

MÉDICO DIRECTOR EN PROPIEDAD

DON RAMON GELADA.

Gran edificio para albergue de los bañistas

Cómodas y espaciosas habitaciones, vasto comedor, cocina bien servida, limpia y económica, buen local para café y otras dependencias.

Para más informes dirigirse á D. PABLO FONT Y BESO, Comercio, LÉRIDA ó al mismo amo administrador en

CALDAS DE BOHÍ

J. SALVAT médico cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS

ENFERMEDADES PUERPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1

Mayor, 82, 2.º.—Lérida

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

NON PLUS ULTRA LUX

Alumbrado por el nuevo gas Acetileno

por medio del aparato productor automático-regulador de agua

SISTEMA CASANOVAS

CON PATENTE DE INVENCION EN ESPAÑA Y EXTRANJERO

Completamente inexponible De facilísimo manejo

SIN REPARACIONES SIN PELIGRO ALGUNO

El más perfecto, práctico y de verdadera seguridad

representante en LÉRIDA

ALEJANDRO GRIVÉ.—Esterería, 14.

SE NECESITA

Un oficial sastre en la Sastrería de JOSE ABENOZA, Mayor, 54.

Justificando á los yankées

Y continúan los tribunales de los Estados Unidos absolviendo á los armadores y capitanes de los barcos que conducen á Cuba expediciones filibusteras, sin que hasta la hora presente haya sido aplicada la ley penal á ninguna de las sesenta y seis expediciones felizmente llevadas á cabo. La prensa oficiosa de nuestro país explica y excusa el hecho diciendo que los tribunales yankées gozan de una independencia completa del gobierno federal, y que no es posible exigir á éste responsabilidad de ningún género por la conducta de aquellos; pero eso no es explicación ni excusa, porque si las leyes interiores de los Estados Unidos no bastan á garantizar los compromisos internacionales de la República, culpa es del gobierno federal, cuya impotencia (supuesta) no debe convertirse en perjuicio evidente para las naciones que tienen la desgracia de tener tratos con los Estados Unidos. Si ese gobier-

no no puede garantizar de una manera efectiva la neutralidad del pueblo que rige, no merece que se tengan con él ningún género de relaciones, como no sean las que mantienen las potencias europeas con los países donde no es real y efectiva la autoridad del poder público.

Pero en fin, si la prensa oficiosa puede contestar algo á las quejas de la opinión española sobre la conducta de los tribunales yankées, ¿qué podrá contestar á las preguntas crecientes que motiva el hecho inaudito de que no haya sido detenida en las costas de Cuba ninguna de esas sesenta y seis expediciones, como no sea la del buque «Competidor»? Pase que los jueces y tribunales yankées no castiguen ninguna de esas expediciones piráticas; pero ¿cómo ha de pasar que nuestras fuerzas marítimas no logren apresarlas, si no todas, algunas por lo menos? Ningún cuidado nos daría á nosotros la singular justicia de los yankées si nuestros barcos la hicieran en nombre de España, colgando de las vergas á los jefes de tales expediciones; pero juzgando por los hechos y absteniéndonos de aquilatar responsabilidades, es lo cierto que los españoles contribuimos á la impunidad de los expedicionarios tanto ó más que los jueces y jurados norteamericanos.

Ese hecho, á diario repetido, de los desembarcos de hombres, armas y municiones en las costas de Cuba, con destino á los rebeldes, es una demostración palmaria de que nuestra soberanía en los mares jurisdiccionales de Cuba; y aun en las costas de la isla, es una ilusión... ¿A qué hablar tanto de nuestra soberanía, de nuestro dominio, de nuestros derechos, si los tenemos abandonados de hecho frente á aquellos que nos los disputan? ¿Cómo no han de atreverse á lo que se atreven los politicastros de oficio que gobiernan en los Estados Unidos, y cómo no han de negar nuestra soberanía en aquellas colonias, si nosotros, ó mejor dicho, este olímpico y soberbio Cánovas del Castillo, que aquí aguantamos, es el primero en dejarla abandonada?

El primero, sí, porque ese fenómeno extraordinario de que los cuarenta ó cincuenta barcos que tenemos en las costas de Cuba no acierten á sorprender ninguna expedición, ni á fusilar ningún expedicionario, más es un efecto de la política ministerial que de la deficiencia de nuestros marinos ó de nuestros barcos. Más es un efecto de la política, que tiene grandes energías en la Península para atropellar á los débiles, y hasta abofetear á los representantes del país, ancianos y desarmados, pero que carece de ellas y hasta de la más rudimentaria dignidad cuando se trata de los fuertes ó de los que cree fuertes.

La verdadera excusa de los tribunales yankées está, pues, en la conducta del gobierno

Madrid

Gran expectación existe entre la gente política por conocer el resultado de la reunión de exministros que tendrá lugar mañana sábado. Particularmente los ministeriales están como vulgarmente se dice que no les llega la camisa al cuerpo. Ellos, que no tienen soluciones para nada, temen y con razón que el partido liberal ofrezca al país soluciones para todo.

La prueba de ello es que el actual ministro de Ultramar no encuentra solución para el conflicto de los billetes de Cuba. Tanto es así, que no ocurriéndosele medio alguno ha te-

PARA CHOCOLATES BUENOS, FINOS Y DE ESQUISITO PALADAR

LOS DE

ANTONIO ATMELLER

PROVADLOS Y OS CONVENCEREIS

DEPÓSITO EN LÉRIDA

COMERCIO DE TEJIDOS

Antonio Peruga

legrafiado a la Habana por ver si de allí le mandan la solución a la charada.

Esto nos recuerda lo de aquel médico que le decía al enfermo:

—Si tiene V. calentura, no me lo niegue —

Pero la solución no viene... y el conflicto queda en pie y el ministro reconoce que no sirve para el caso, y, sin embargo, continúa en su puesto, él permanece tan fresco, teniendo tiempo para todo, hasta para asistir a fiestas de familia como la que le preparan en Zaragoza.

No queremos elevarnos a los demás ministros, que en todos ellos encontramos iguales deficiencias.

Para muestra basta un botón, aunque este botón sea de pechera.

Y dispénsennos los lectores estos desabogues por que estos ministros no pueden tomarse en serio.

Si a guño tuviera una solución, nosotros le suplicamos que la remita a la plaza de Santa Cruz, donde seguramente se la agradecerán.—X.

Notas de la prensa

La prensa

El Imparcial dice que el Sr. Cánovas no puede desmontar los cañones á pistoletazos, y es preciso que España conozca la verdad entera de lo que pasa en Cuba, á fin de poder demostrar á Europa con la elocuencia de los hechos las injusticias del gobierno norteamericano con nuestro país.

El Liberal dice que es impropio de la suspensión del catedrático de Salamanca Sr. Dorado, por denuncias é influencias del obispo Sr. Cámara.

Es necesario, añade, evitar que este asunto se convierta en un conflicto universitario que al fin y al cabo á nadie conviene.

El Globo dice: basta de retóricas; ha llegado el momento de las realidades y de que el país sepa á qué atenerse.

Añade que los liberales presentarán mañana solución á todos los problemas, y con arreglo á ese programa realizarán poco después la salvación del país.

El País dice que es preciso mirar el porvenir; que pronto se rasgará el velo que impide ver las cosas tales como son; y que dicho acontecimiento debe cogier bien prevenidos á sus correligionarios.

El Nacional dice que cuando se haga la historia de la gestión de actual Gobierno se verá que el señor Cánovas ha vencido tres insurrecciones, la de Cuba, la de Filipinas y la de la prensa de gran circulación.

La Epoca declara esta noche que tampoco es cierto que representante de los Estados Unidos en Madrid, notificara que le habían nombrado sucesor al ministro de Estado.

La noticia la recibió el Gobierno directa y puntualmente de Washington, junto con el anuncio de que el nombramiento pasaba al Senado federal para su ratificación.

Declara *La Epoca* que el general Woodford es persona de ideas con servadoras y moderadas; y que jamás manifestó opinión alguna sobre la cuestión de Cuba, sabiendo resistir en todas ocasiones al clamoreo populista (?).

Lamentos.

El Sr. Cánovas se lamentó de que cierta parte de la prensa culpase á la política del Gobierno de todo lo que ocurre con los Estados Unidos y de todos los conflictos que se presentan á España, diciendo que éstos surgirían cualquiera que fuera el gobierno de la nación.

Culpar al Gobierno por esto es como culparle porque truene.

Precavidos...

Se ha dicho que varias personas que generalmente están bien enteradas de lo que pasa han realizado hoy á última hora grandes ventas de papel del Estado. No sé qué haya de cierto de esto que á título solamente de rumor le trasmito.

Los nuevos alcaldes

Ha firmado el ministro de la Gobernación los nombramientos de los nuevos alcaldes.

Guárdase gran reserva acerca de este asunto.

El subsecretario, ha dicho que hoy serán conocidos los mencionados nombramientos.

Los fusionistas

Arrecian los fusionistas en sus censuras al Gobierno por su gestión desastrosa en el problema cubano.

Hacen resaltar la inconsecuencia del señor Cánovas, quien mientras duró la fiebre por mandar soldados á Cuba fué el primer propagandista de la guerra por la guerra, considerando insensatez cualquier acción que no fuese la militar.

Pero se ha visto forzado después á cambiar de criterio, sufriendo el país amargo desengaño.

Y así empiezan á surgir impacencias, porque se termine de cualquier manera el estado lastimoso de la isla de Cuba.

Concluyen los fusionistas ofreciendo su receta, señalando un solo margen en la defensa, que complete la acción de los soldados; el complemento está en el empleo de mejores instrumentos de gobierno, tanto en Madrid como en Cuba, pues los actuales inspiran escásima confianza.

Concretando estas censuras, *El Correo* dedica su «Balance» á la cuestión cubana.

Para el órgano liberal el Sr. Cánovas ha enviado á Cuba á 200 000 hombres, sin el resultado rápido que había de lograrse, y metiendo al país en una empresa que no corresponde á sus recursos financieros.

Ahora sucede que se debe un semestre al ejército de Cuba, y que los billetes lanzados á los mercados de la isla nadie los quiere, mientras aquí se le piden al Banco de España esfuerzos que pueden traer consecuencias graves en un periodo cercano y complicaciones tremendas que pueden sacar la cabeza en el instante menos pensado.

COLABORACION INÉDITA

Aprendizaje

«Admiro sinceramente al que pide limosna» decía con frecuencia Martín Dolumar; un ricachón á quien traté hace ya muchos años.—«Sí, continuaba, si; le admiro y le compadezco, pues sé por experiencia cuán doloroso y cuán difícil es pedir dinero, al que, de verdad, le necesita.»

Como es natural aquellas palabras de don Martín, capitalista opulento, producían siempre en el auditorio exclamaciones de extrañeza y miradas de incredulidad.

«Pero, señor Dolumar, ¿sólo le preguntaría alguno de sus allegados, ¿ha tenido usted el capricho de pedir limosna? Y á esta pregunta jocosamente formulada contestaba Martín muy en serio:—«No he llegado á tanto, porque me convencí de que yo no servía para terminar aprendizaje tan dificultoso.»

Por eso precisamente admiro y compadezco á los que han seguido el oficio. ¡Ah! ustedes sólo ven en el mendigo más ó menos vergonzante, que implora la caridad del transeunte mas que á un hombre diestro en sus oficios.



dar sablazos y contra el cual es necesario ponerse en guardia; yo veo un prójimo, acaso un antiguo camarada que antes de dirigirse á mí en solicitud de un socorro ha sufrido torturas horribles, penosísimas vacilaciones, dudas y sobresaltos que acaban desfaltemientos muy parecidos á la muerte.—¿Qué me dicen ustedes? ¿que el ciudadano hecho mendigo ó *sablista de profesión* obra maquinalmente, tiene la mano sin esfuerzo; repite la relación aprendida, como la beata masculla sus oraciones? Es verdad; pero ¿y lo sufrido hasta entonces? ¿no vale nada?—Con todas las profesiones paso lo mismo. Penetren ustedes, por ejemplo, en una imprenta; contemplan por un rato á los laboriosos cajistas en su prodigiosa y en su admirable tarea de *levantar líneas*? Aquel incesante movimiento de la mano derecha desde las cajas á los cajetines llega á producir mareos á quien le mira. Los tipógrafos realizan su labor como si fuese cosa de juego; ellos trabajan sin esfuerzo aparente, pero cuántos esfuerzos y cuántas penalidades representa aquella difícil facilidad? Si, amigos míos, si, yo he necesitado en una ocasión pedir cinco duros; me hacían falta, me eran absolutamente indispensables, y no los tenía.

Empiezo por confesar á ustedes que mientras estuve en casa recapa-

citando acerca de mi apuro, apuro de momento, y sobre la probabilidad (para mí era certeza) de hallar pronto, inmediatamente quien me sacara de él, la cosa me parecía tan hacedera y tan llana que ni valía la pena de preocuparme por ella.

¿Cuál de mis numerosos amigos había de negar una mezquina moneda de cinco duros á quien tantas llevaba distribuidas?

Ya comprenden ustedes que me refero á época muy remota; al *verdadero siglo de oro*, en que abundaban las monedas de cinco duros, mientras que ahora solamente podemos ver, como objeto amoroso á medallas artísticas, en algún museo de antigüedad ó cuando más en el escaparate de algún cambista.

Pues nada, salir á la calle dirigirme al café donde se reunían mis amigos íntimos, y perder mi aplomo y sentir que se desvanecía mi confianza fué todo uno.

Pero yo necesitaba imprescindiblemente aquellos cinco duros, me hacían falta para aquel mismo día, el ahogo no admitía ni vacilaciones ni aplazamientos y sobreponiéndome á mis temores, y venciendo mis repugnancias, realicé un esfuerzo sobrehumano y llegué al café, para llegar al cual empleé lo menos dos horas, porque parecía que mis piernas se negaban á llevarme.



Cuando estuve allí, me acerqué á la mesa en que se hallaban mis contentillos; llevaba yo preparado un discurso entre serio y humorístico, que mientras lo había pensado en casa, me había parecido de gran efecto. Un discurso dirigido á la colectividad y á cuya conclusión había yo visto, en mis lucubraciones, que mis oyentes á una y como impulsados por el resorte echaban maro al bolsillo y me ofrecían sendas monedas.

Pero ¿qué había yo de pronunciar el discurso? Me quedé con él en el cuerpo y repentinamente, al verlos tan animados, tan alegres, tan dicharacheros, cambié de opinión y resolví dirigirme á uno solo.

¿A cuál de ellos?

Nuevo trabajo; nuevos apuros y dudas nuevas.

Este me pareció burlón, aquel tañoño; el uno me inspiraba poca confianza, el otro me imponía recelo... y el tiempo pasaba y yo sin pedir los cinco duros.

Allí permanecí dos horas, cien veces estuve muy á punto de hacer un esfuerzo supremo y otras tantas me faltó el valor.

La tertulia, como de costumbre, se disolvió y salí del café lo mismo que había entrado.

Pero yo no podía prescindir de los cinco duros.

Pensé por consiguiente en acudir á casa de algún amigo; en su casa, á solas, de silla á silla pensaba yo que me sería menos violento hacer la petición y... efectivamente, visité diez ó doce casas, ó veinte—ya no recuerdo cuantas fueron—fueron muchas. Lo que temblé, lo que sufrí, al subir las escaleras de cada una, no es para dicho. me sería imposible expresarlo.



Baste saber que cuando en alguna casa me decían que el amigo por

quien yo preguntaba había salido me alegraba como si me aliviase de un peso insoportable.

A qué cansar á usted es... á las doce de la noche volví á casa, extenuado, sin alientos. No había tomado alimento a guño en veintitantos horas y por supuesto no había pedido los cinco duros.

Salí de casa con ocho reales, volví sin un céntimo. Un amigo, de quien esperé que me socorriera, me contó no recuerdo qué historia más triste que la mía, y me conmovió en térmi-



nos que me obligó á darle mis dos pesetas. Así pagué mi aprendizaje en el oficio; aprendizaje que me pareció muy difícil, por eso renuncié á la profesión y por eso admiro sinceramente á los que la ejercen.

A. SÁNCHEZ PÉREZ.

17 Junio de 1897.

(Prohibida la reproducción).

M. Morera y Galicia

En el número llegado ayer de la notable revista semanal *Barcelona Cómica*, publicase el retrato en excelente fotograbado de nuestro estimado poeta, acompañado de una bellísima nota biográfica-crítica escrita con singular destreza por el literato señor Ruiz de Velasco. No resistimos al deseo de reproducirla, que al fin de algo de Lérida, y muy querido de los leridanos, se trata, para dudar de cuanto han de halagar á los ectores estos ajenos juicios acerca de nuestro gran poeta. Dice el Director de *Barcelona Cómica*:

«POESÍAS, por M. Morera y Galicia, con un prólogo de Antonio de Valbuena.

Libro de poesías de autor desconocido, es natural motivo de desconfianza para el lector español, que huye de los desabogues líricos como gato escaldado del agua fría.

Generalmente la desconfianza está motivada por la insignificancia de los ensayos poéticos con que suelen obsequiarnos los jovencitos ensuciabanicos y estropea-abums. Pero quien por advertido ó escarmentado desdeñara el libro de Morera, privarse de saborear bellezas y de conocer un verdadero poeta, que aparece al público, no con ensayos más ó menos apreciables, sino ya formado y en toda la madurez de su talento.

Vive Morera en Lérida, donde ejerce con honra y provecho la carrera de abogado; tiene tan paumosa facilidad para versificar que por apuesta redactó en silva un pedimento sobre una cuestión de servidumbres y es tanta su modestia que casi la fuerza hubieron de emplear sus amigos para arrancarle su consentimiento de reunir algunas de sus poesías en volumen.

Como la araña de sus versos, allá está oculto en el obscuro rincón escogido por su modestia, tegiendo pacientemente la tela de la vida, suspendiendo tan sólo su labor incesante para acudir al reclamo del arte que le arroba le transforma, despertando al gran artista adormecido entre los amarillentos legajos, arrancándole cantos hermosísimos llenos de luz, de armonía y colores, versos de singular perfección, tersos, sonoros, melodiosos, cual pocos pueden encontrarse iguales en la poesía castellana contemporánea.

La rima obedece con sumisión de esclava al pensamiento, y la palabra dándole forma y color, va desarrollando con increíble facilidad, con verdad portentosa, cuadros en que la naturaleza se refleja como en clarísimo espejo, cual puede apreciarse en las *Marinas lequeitanas* y en *El molino de la huerta* que en otro lugar de este número publicamos.

«Encierra el alma del poeta tesoros de delicadeza y ternura, alcanzando con la sola expresión de sentimientos sencillos y naturales, grandes efectos patéticos sin caer nunca en amaneramientos ni sentimentalismo cursi.

Si tuviera espacio suficiente no

me fuera imposible el decir en qué manera entiendo yo que Morera se diferencia de Campoamor, del cual a guños críticos le hacen imitador, pues si bien existe en determinadas composiciones cierta paridad de procedimientos, nada tiene Morera del escepticismo sonriente del gran maestro; algo también pudiera decir del modo que tiene Morera de entender el simbolismo, inundándolo de luz caliente, no esfumándolo entre nebulosidades, tan contrarias al modo de pensar y sentir de los pueblos meridionales como el nuestro; con mayor complacencia me extendería en determinar el optimismo de este gran poeta leridano, que alegre y fresca el alma, en vez de empedreírse a y atormentarla con el tedio de pesimismo importados por modos del septentrion; pero en la imposibilidad de hacerlo con el detenimiento que quisiera, me limito á recomendar á todos los amantes de lo bello, la lectura del libro, con la evidencia de que cuantos asilo hicieran me darán las gracias por haberles señalado la aparición de un poeta verdadero en tiempos en que estos tanto escasean.»

LUÍS RUIZ DE VELASCO.

A continuación reproduce las *Marinas Lequeitanas*, *El Molino de la huerta* y fragmentos de *Ilusiones y Mariposas* y *Rayo de luna*.

**

Por su parte el ilustrado *Diario de Barcelona* dice en su número del miércoles último:

«La elegante «Biblioteca Elzevir Ilustrada», del editor Gili, se ha enriquecido con un nuevo volumen, y éste de grandísimo valer. Son las «Poesías» castellanas del renombrado poeta leridano don Magín Morera y Galicia, de las que ya se habló con detención en el *Diario* cuando se publicaron en una primera edición hará cosa de dos años. No podríamos ahora sino reiterar los elogios que entonces creímos justo tributar á un poeta de primera fila entre los pocos contemporáneos con que España cuenta.

Hay además en esta segunda edición algunas composiciones nuevas como «Vapores» «El héroe anónimo» «Diseño», etc. que acaban de demostrar la realidad de la personalidad literaria de Morera.

Ha sido una buena idea la del señor Gili el reeditar obra de tanto valer, y lo ha hecho presentando a con la elegancia y buen gusto que recomiendan su Biblioteca Elzevir. Las poesías van ilustradas con mucha delicadeza por el Sr. Gili Roig, y éste es un atractivo más para un libro ya de sí tan recomendable.»

También *El Correo* de Madrid y *La Vanguardia*, de Barcelona, dedican á Magín Morera elogios sin reserva, que vienen á coincidir con los citados y conocidos.

Las profecías de Edison

M. Lathrop, en un curioso artículo del *English Illustrated Magazine*, nos revela las profecías de Edison y guiado por ese hombre ingenioso, como Dante por Virgilio, nos hace penetrar en su seguimiento en las «profundidades del porvenir.»

La felicidad no está en el pasado; la ciudad de Utopía no es un paraíso lejano, cuya pérdida es digna de lamentarse; er cambio el porvenir pertenece al progreso y la humanidad no ha visto aun todos los adelantos. Hé aquí lo que han cantado los inventores americanos.

¡Oh! vosotros, los que os sentís fatigados por la vida de las capitales, sabed que ya no habrá ciudades, sino pueblecitos diseminados por el campo salubre donde todos trabajaréis sanamente y estaréis bien.

—Entonces, ¿todo el mundo será aldeano? Pues, ¿y la vida intelectual y el arte?

Arte y literatura se os servirán á domicilio: en vez de libros (los enojosos libros que cansan la vista) compraréis fonógrafos y no tendréis más que apretar un botón para oír leer á M. Bourhet su última novela, ó á Coppée su último poema. En cuanto á los periódicos se os telefonará únicamente su literatura ligera. La teatrofonía desarrollada y combinada con la teatroscofia os dispensará de encerraros en las salas de espectáculos, poco ventiladas é inflamables, y tampoco iréis á la Exposición; pero consolaos: colecciones de cuadros y de estatuas habilitenté dispuestas en carros *ad hoc*; se transportarán de pueblo en pueblo y nadie en el mundo ignorará que M. Bougereau y Gerôme son los maestros del arte francés, según «se atrevió» á decir M. Maignan en la *Gaceta de las Bellas Artes*. (Así se expresa.)

¿Y los amigos? ¿Las comunicaciones serán tan fáciles? Trenes y ciclos eléctricos, globos y barcos aéreos os transportarán en pocos minutos de un extremo a otro de Europa. Pero, ¿qué digo?... los cálculos más precisos permiten afirmar que en ocho horas y ocho minutos podréis ir a visitar a los parientes y amigos que residen en el planeta Marte.

Además, se habrán acabado los dos terribles azotes llamados: Guerra y Alcoholismo, porque la humanidad que será entonces sensata, tendrá tal horror al alcohol, que sólo lo empleará para castigo de los criminales de suerte que a un ladón, por ejemplo, se le condenará a beber un litro de aguardiente (y a tragar medio tan sólo, si no hubo fractura). Como es de suponer, todo el mundo será partidario del régimen vegetal, de manera que los animales a los cuales no se sacrificará para comerlos y que tampoco servirán para tirar de los vehículos, participarán de la dicha de la humanidad.

¡Qué bella existencia tendrán nuestros biznietos! y, sin embargo, en nuestra mano esta participar de su dicha, a cuyo fin M. Lathrop os invita a que imitéis al coronel Faugas de Edmond About. Gracias a ciertos procedimientos ingeniosos, vuestro corazón dejará de latir, luego os encerrarán, cargados de antisépticos, en un tubo de cristal herméticamente cerrado por medio del colodión y al cabo de trescientos años si queréis, empleando otros procedimientos no menos ingeniosos, os reanimarán y comenzarán la vida donde la habíais dejado ¡Oh! ese es ciertamente el descubrimiento más bello! Cuando el individuo se aburre y no sabe como matar el tiempo, en vez de perderlo se dormira, cuidando únicamente de prevenir a su criado ó a algún pariente que le despierte suavemente un día de primavera ó... cada cual arreglará las condiciones a medida de su gusto. Existe el peligro de que el fiel servidor ó el amigo de-interesado se olviden del durmiente y le dejen indefinidamente dentro del tubo antiséptico... pero el método se perfeccionará.

¿Son quimeras? ¿Quién sabe! Por lo demás, ¿acaso todo esto les parece muy extraordinario? En suma no es gran cosa: facilitar las comunicaciones al través del espacio y del tiempo y se acabó. En el fondo nada hay más pobre, más triste ni más mezquino que las quimeras humanas y los sueños de felicidad de nuestra infortunada especie. Imaginar algo nuevo, algo verdaderamente nuevo no se consigue jamás, puesto que no se puede concebir un quinto elemento ó un sexto sentido. Ir un poco más deprisa y librarse de ciertos azotes particularmente desagradables, hé aquí sus mayores audacias (que por cierto no son más que arreglos é imitaciones del antiguo estado de cosas). La admirable «Felicidad» de Sull y Prudhomme inspira una tristeza infinita, al considerar la impotencia del poeta por concebir una verdadera Felicidad, diferente de las dichas mezquinas que sentimos aquí en la tierra.

Siendo así, ¿qué más da vivir ahora? En la Utopía de Edison también habrá Parlamentos; este sutil inventor no ha podido encontrarnos otra cosa; y esto, con franqueza, hace que no me importe vivir en la actualidad! Si se suprimen los obstáculos del tiempo y del espacio ya no habrá aislamiento posible y se habrá destruido la dulce soledad, y si los rayos Roentgen se desarrollan será preciso organizar un nuevo sistema de hipocresía social. El nuestro tiene la ventaja de que estamos habituados á él.

Ahora bien; si de día en día ógramos hacernos dueños de nuestro destino, ¡qué complicado será vivir! ¡Y qué enojoso no poder echar la culpa a la pícarra suerte, cuando las cosas nos salgan mal! Entonces sólo á nosotros mismos podremos recriminarnos y seguramente tendremos ocasión de hacerlo; ¡ya ahora cometemos tantas torpezas cuando nos mezcamos en nuestro destino, que es mucho mejor que continúe este en manos de Dios, para que nos evite la Responsabilidad!

JUAN RÉMI.

Signo económico

Es signo económico que solicita estudio la presentación en la Cámara austriaca de un proyecto de ley debido á la iniciativa del ministro de Hacienda, Mr. Blunske, concerniente á los acaparadores del cobre, del azúcar, del café y del petróleo, tendencia gubernamental que proclama resueltamente el derecho del Estado á la inspección eficaz de los sindicatos constituidos para negociar sobre los efectos de consumo.

En uno de sus artículos establece categóricamente el proyecto de ley que los capitalistas é industriales que se asocien con el propósito de influir sobre la producción, los precios y condiciones de venta de las materias que hemos enumerado anteriormente, utilizando una acción mancomunada para resinguir ó suprimir la libertad de la concurrencia son asociaciones ó sindicatos sometidos á la vigilancia constante del Estado.

Los sindicatos á los cuales nos referimos, sólo podrán establecerse en virtud de un acta notarial, en la cual deben precisarse todos los caracteres, tendencias y objetos del sindicato, debiendo, además, darse cuenta inmediata de su constitución al Estado para su inspección y pago de impuestos.

Gran número de publicistas y políticos distinguidos aplauden resueltamente al ministro de Hacienda austriaco.

Noticias

—En la Rambla de Fernando, un ciclero atropelló ayer tarde, después de convertir en pista de ensayos y aprehendizaje el centro de aquel paseo, á un niño de pocos años.

Si los guardias cumplieran con su deber, estos accidentes no serían posibles.

—Hoy celebrará la fiesta del Santísimo Corpus, la parroquia de San Lorenzo con los siguientes cultos:

Misa á grande orquesta á las nueve y sermón.

La procesión saldrá á las 7 de la tarde, siendo pendonista D. Luis Nebot Castello.

—Por el Gobierno de provincia se ha remitido al Ministerio de la Gobernación, una instancia, y el expediente oportuno, del Ayuntamiento de Bañer, solicitando autorización para erigir inscripciones de propios que posee con objeto de realizar el proyecto de traída de aguas potables á la población.

—Ha sido autorizada la ejecución del presupuesto ordinario de los Ayuntamientos de Espuga Calva, Llesuy, Pont de Suert y Ojús.

—Sobre las once de la mañana del viernes último, fué hallado en el paraje denominado Sort, del río Segre, término de Vilanova de la Barca, el cadáver de un hombre de 28 á 30 años, que vestía blusa azul y pantalón de pana. Supúnesse que se trata de un sujeto desaparecido el día trece de las Escuelas Pías de Balaguer.

—Por R. O. de 12 de los corrientes ha sido autorizada la ejecución del presupuesto ordinario formado por la Diputación provincial para el ejercicio económico de 1897-98.

—Telegrafía de Londres que á la función religiosa que se celebrará en la Catedral de San Pablo, asistirán 200 arzobispos y obispos anglicanos. Pronunciará el sermón el obispo de Londres. La masa coral y orquestal se compondrá de 500 coristas y 200 músicos.

Llegan á Londres fotografías de todas las partes del mundo para sacar vistas para el cinematógrafo. Se calcula que actualmente hay ya unos dos millones de forasteros.

Ha triplicado el precio de todos los comestibles.

—Mañana saldrá de Barcelona con objeto de realizar una larga excursión para probar los bastes de nuevo modelo, la segunda batería del primer regimiento de artillería de montaña dotada con seis piezas Krupp.

La mandarán el capitán don Antonio Anglada y los tenientes señores Romero, Warleta y Roig.

Acompañarán á dicha batería una compañía de batallón cazadores de Figueras y una sección de lanzeros de Borbón.

Esta columna irá mandada por el comandante de artillería don Eduardo Oliver Copons, á cuyas órdenes irá el Capitán Ayudante del primero de montaña don Juan Martínez García.

El itinerario probable que seguirán dichas fuerzas es el siguiente:

San Cugat del Valés, Tarrasa, Manresa, Calaf, Torá, Pont de Suert, Trepmp, Aren, Pont de Suert, Castellón de Sos, Benasque, Las Bordas, Viella, Tredós, Esterri, San Juan de L' Erm (santuario) situado en el término municipal de Castellbó, Seo de Urgel, Bellver, Puigcerdà, Ribas, Camprodón, Olot, Amer, Oson, Arbucias, San Celoni (lóbando el Montseny por Santa Fè) Granollers y regreso á Barcelona.

Como se vé, la excursión, que durará un mes justo, es muy interesante y en ella se podrá probar, en lo más escabroso de nuestras montañas y con tiempo sobrado, la utilidad de los nuevos bastes.

—Los testigos, peritos y jurados en causas criminales que tengan derechos ó indemnizaciones pendientes de pago, pueden pasar á percibirlos en la Secretaría de esta Audiencia provincial durante los días que restan del presente mes.

—Pasado éste, le será muy difícil el cobro.

—El Sr. Gobernador en circular que se publica en el Boletín Oficial de ayer, dispone que los alcaldes remitan una copia certificada del acta de constitución de los Ayuntamientos en 1.º de Julio y una relación de los individuos que lo constituyen con los cargos que les hayan sido conferidos.

—En circular inserta en el último número del Boletín Oficial se dictan por el Gobierno civil atinadas disposiciones acerca la buena administración de los Pósitos.

—Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas municipales de A. Os de Balaguer correspondientes á los ejercicios económicos de 1890-91 y 1891-92.

—Por el gobierno de provincia han sido aprobadas y útimadas las cuentas municipales de Josa correspondientes al ejercicio de 1874-75, mediante el reintegro de cantidades, cuya inversión no se justifica.

—Se ha publicado en el Boletín Oficial núm. 103 la relación nominal de los interesados á quienes se han de expropiar terrenos con motivo de la cuneta de un andén ó acera que una la Rambla de Aragón con el paseo de Ronda.

Los propietarios á qui enes corresponde indemnizar son D. Luis Miquel, Sra. Viuda de Neach, D. José A. Biñana, don Francisco Vidal y D. Matías Perelló.

—Como resultado de los brillantes ejercicios de oposición practicados en este Instituto provincial de 2.ª enseñanza, han obtenido el premio y un acésit respectivamente en la asignatura de Historia universal, los aventajados jóvenes don Cándido Soriano Galabau, y don Rafael Uued y Altimir, á quienes enviamos nuestra más sincera felicitación, deseándoles otros triunfos académicos.

—La Comisión provincial anuncia para el día 28 del actual una segunda subasta para contratar el suministro de leña con destino al horno y cocinas de la Casa de Misericordia.

—La Comisión provincial ha desestimado la instancia presentada por D. José Coll y Busuna contra la proclamación de los concejales de Añás.

—De 719 aspirantes á ingreso en el Banco de España, han sido aprobados en el primer ejercicio, 202.

—Los estancieros han acordado interponer, en distintas provincias, recurso de alzada, por exigerles los arrendatarios de cédulas personales la correspondiente al premio íntegro que perciben, cuando los administradores de loterías se previenen tomando por base el 50 por 100 del premio que les abona el Estado, en concepto de expeditación.

—Mucha animación hubo ayer tarde por los barrios altos de nuestra ciudad, con motivo de celebrar la procesión del Corpus, la parroquia de San José y San Martín.

Asistió á la ceremonia bastante concurrencia. El pendón principal lo llevaba D. Ramón Artigues Coll, siendo cordonistas el Abogado don Luis Prim y el Agente de Negocios D. Ramón Artigues y Corbera, á quienes seguía una sección de la Banda Popular; frente al piquete de infantería que cerraba marcha, iba otra sección de la misma.

—Ha sido nombrado Juez de 1.ª Instancia é Instrucción de este partido, en comisión, D. Mariano Oiz, excedente del cuerpo judicial y actualmente Juez del Distrito de la Universidad de Barcelona.

—El aprovechado joven D. Francisco Blavia, hijo de nuestro querido amigo D. Francisco, ha obtenido el título de Profesor Veterinario después de brillantes ejercicios practicados en la Escuela de Zaragoza.

Reciba nuestro parabién.

—Frente á la fábrica del Sr. Lamotte en la continuación de la calle de Danois, una tartana propiedad del Sr. Safonts y en la cual iban los jóvenes José Mostany, de 14 años, y Benigno Cobina, de 18, ayer mañana dió un tumbó tremendo, que la hizo rodar al Nogueroia, estrellándose una de las ruedas mas sin que sufrieran ningún daño las personas ni el caballo, á parte del susto y baño consiguiente.

—A las siete menos cuarto de ayer noche, en la calle de San Martín y por futuras cuestiones, Manuel Pubill Jimenez (n) Canonja, pegó un siletazo á la joven Teresa Escuer Ribes, causando á una herida en la cabeza que hizo necesario trasladar la muchacha al Hospital.

El agresor no fué habido.

—CAMPOS ELÍSEOS:

Campanone es sin duda de las mejores obras del repertorio clásico de la zarzuela grande. Su ingeniosa trama y su hermosa música, hacen que sea vista y oída siempre con gusto.

Ayer, en verdad sea dicho, no fué tratada con todo el cariño que se merecía por una parte, fué objeto de cortes y supresiones que no sabemos explicarlos, y por otra adoleció de arañada en su conjunto. Casi todos los números de música fueron cantados con esmero, especialmente el rondó del tercer acto, por la Sra. Delgado y el dúo de barítono y bajo por los Sres. Delgado y Rosselli.

La orquesta, r gull, rigull; los violines, con muchas pretensiones pero... pero saltándose de madre.

IMPORTANTISIMO

á los herniados (TRECATS)

No dejéis sorprender vuestra atención, por el sin número de vividores, charlatanes é intrusos, llamados por sí mismos Especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que acredite su competencia.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos saben colocarlos; rarísimos conocen lo que es una hernia.

José Pajol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona tiene el gusto de anunciar que el día 9 de Julio, se hallará en esta ciudad, en donde cuenta ya un buen número de clientes, que atestiguan su competencia.

Establecimiento de LA CRUZ ROJA.

Plaza de Prim.—Reus.

Servicio Telegráfico

PARIS

19, 7:35 m.

Telegrafían de Londres que el Daily Chronicle ha recibido un largo telegrama de su corresponsal en Washington, en el cual se trata con gran detenimiento de la cuestión cubana y de la intervención del Gobierno yankee en el asunto.

En el citado despacho se dan pormenores de las instrucciones comunicadas por el presidente de los Estados Unidos, Mr. Mac Kinley, al nuevo embajador de aquella nación en Madrid. Se afirma que Mac Kinley le ha encargado que reclame muy energicamente del Gobierno español reparaciones é indemnizaciones por la muerte del dentista Ruiz, súdito americano. También añade que entre otras cosas encargó al representante norte americano que prepare á la nación ibérica para que se vaya familiarizando con la idea de que pronto Cuba dejará de ser colonia española.

MADRID

19, 8 m.

La Correspondencia publica el siguiente telegrama de Nueva York: «Se dice que el nuevo ministro en España tendrá el encargo de recabar una indemnización para la familia de Ruiz, y además presentará una proposición del Gobierno de su país manifestando la disposición en que éste se encuentra respecto de Cuba, de modo que se haga comprender á España que la fuerza de las circunstancias se dirige á la separación de la Gran Antilla.»

El presidente Mac Kinley se manifiesta impotente para resistir la corriente que trata de imponer la intervención de la República en caso de que España niegue la autonomía.

Los periódicos yankees dicen que Máximo Gomez tomará en breve la ofensiva, marchando á la provincia de la Habana para luchar por la independencia.

El orador Anglo Schueldt habló ayer en la Cámara, dirigiendo los más severos epítetos á Weyler.

La Correspondencia dice que no quiere reproducir las palabras del representante americano, ni siquiera para refutarlas.

19, 8:5 m.

El periódico El Tiempo inserta una circular dirigida á los silvestras, instruyéndoles para que se organicen.

El mismo periódico dice que el señor Cánovas admite la posibilidad de que surja un conflicto entre los Estados Unidos y España.

El Liberal pide que se diga claramente cuál es la verdadera situación de la rebelión filipina.

El señor Cánovas niega que Francia no admita á los anarquistas. Dice que solamente ha suspendido la admisión para adquirir antecedentes.

19, 8:10 m.

Cree El Liberal, por informes que considera autorizados, que el gobierno advertirá al general Weyler la necesidad de activar la campaña bajo la dirección de los generales y jefes de que dispone. á fin de que la casi pacificación de Occidente sea efectiva y el quebranto de la insurrección en Oriente se convierta en pacificación.

19, 8:15 m.

Parece cosa resuelta que se enviará á los periódicos una nota oficiosa sobre la reunión que hoy deben celebrar los exministros liberales, la que con tendrá las declaraciones del señor Sagasta respecto de los asuntos de actualidad. Créese que la reunión obrará por unanimidad los siguientes puntos: Planteamiento rápido de las reformas; espíritu mas amplio en la reforma arancelaria; sustitución del general Weyler por otro general que modifique el actual sistema de guerra.

19, 8:20 m.

Nueva York.—Los periódicos publican algunas declaraciones que suponen hechas por Máximo Gomez y le atribuyen los propósitos de tomar

la ofensiva y dirigirse á la provincia de la Habana.

El diputado M. Sulzer pronunció ayer en la Cámara de los representantes de Washington un discurso lleno de groseras calumnias contra el general Weyler, hasta el extremo de que el corresponsal se abstiene de reproducirlas por telégrafo.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

19, 9 n.—Núm. 273.

El Sr. Dupuy de Lome dice que Mister Jooford, nuevo representante de los E.E. U.U., es un diplomático de reconocida sensatez y que no exigirá nada que no sea racional.

El Sr. Cánovas ha dicho que nada puede aventurar con respecto al porvenir, que la Reina recibirá á Mister Jooford en Madrid ó en San Sebastián cuando se lo presente.

El parte oficial de Cuba dice que matamos 12 insurrectos y se presentaron 19.

Bolsa: Interior, 66:10—Exterior, 82:45.—Cubas del 86, 97:25—A.

19, 9:55 m.—Núm. 274.

Como estaba anunciado se celebró la reunión de ex ministros liberales, presidida por el Sr. Sagasta. So o faltaron el Sr. Balaguer (ausente) y los Sres. Sardoal y Abareda, enfermos. En un discurso el Sr. Sagasta espuso la actitud resuelta del partido y las soluciones con que cuenta, designándose á los señores Moret, Gamazo y Abarzuza para que redacten un manifiesto conteniendo todo lo dicho en el discurso pronunciado esta tarde. Con respecto á la política interior que mantienen frente a gobierno la misma actitud que adoptaron desde el momento de la bofetada, ya que no se ha recibido satisfacción alguna.

19, 10:15 n.—Núm. 285.

En la reunión de los liberales se ha convenido se haga constar en el manifiesto que con respecto á Cuba, demostrarán que tuvieron siempre soluciones citando hechos, datos y documentos y recordando que las reformas vigentes las iniciaron los liberales antes de la guerra.

También afirmaron el propósito de llegar hasta la autonomía sin más limitación que la soberanía de España.

El manifiesto lo firmará solo el Sr. Sagasta á nombre del partido y no se publicará hasta que lo conozcan y aprueben las minorías de ambas Cámaras.—A.

19, 10:35 n.—Núm. 302.

Un grupo de mil cigarrereras concurró al hospital para asistir al entierro de los dos amantes que se suicidaron anteayer, y en cuando observaron que los conducían á cementerios distintos se amotinaron, exigiendo que se cumpliera la última voluntad de los suicidas, enterrádoles juntos. Inmediatamente desengacharon los caballos de los carros fúnebres.

Enterado el Gobernador y después de consultar á las familias de los muertos, compiació á las cigarrereras enterrando juntos los cadáveres en el cementerio de San Lorenzo.—A.

19, 11:5 n.—Núm. 315.

Recogieron más noticias de la reunión de los liberales, puedo decir que respecto á Cuba se acordó como de necesidad inmediata, suavizar la campaña que se sigue y reformar radicalmente los aranceles, demostrando la generosidad de la metrópoli y su interés por las colonias y con respecto á Filipinas se limitará bas ante la influencia no justificada de los frailes en determinados asuntos.—A.

20, 12:10 m.—Núm. 329.

Se acentúa en todos el pesimismo respecto de Cuba y de la actitud de los Estados Unidos.

Se habia de haberse recibido un telegrama importantísimo del señor Dupuy de Lome y otro del general Weyler, que desagradaron mucho al Sr. Cánovas, hasta el punto de hacerle hablar de la conveniencia de constituir un gabinete nacional que afronte la situación.—A.

20, 12:45 m.—Núm. 345.

Los exministros liberales y el señor Sagasta dijeron y se consignará también en el manifiesto que en el caso de ser Gobierno el partido, hubieran enviado á Cuba un delegado regio y un general, ya que así la guerra como la acción política sería más atractiva.

También dijeron que plantearía las reformas de Cánovas en su espíritu, pero corrigiéndolas incoherencias de que adolecen.—A.

20, 2:15 m.—Núm. 316.

Oficial Manila.—En esta última semana hemos causado al enemigo 128 muertos y 21 heridos, apresados á dos, teniendo nuestras fuerzas 3 soldados muertos.

La partida de Aguinaldo se ha refugiado en la sierra Macabun. No paró en ningún pueblo.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19. Blondel, 9 y 10

LERIDA.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.
Tomo 4.—Redes eléctricas.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.
Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 8.—Manual del montadorelectricista.
Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO
MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

Elaboración de vinos DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANOSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

OBRAS NUEVAS

En la Librería de SOL Y BENET se han recibido las siguientes:

Memorandum de derecho administrativo, por don Gabriel R. España. Obra utilísima donde se compendia el derecho administrativo español. En 8.º, 256 páginas encuadernación á la inglesa 3 ptas.

La Electricidad para todos.—Tomo 12 de la Pequeña enciclopedia electromecánica. Un tomo en 8.º con grabado, 152 páginas, encuadernación á la inglesa 2 ptas.

Anuario internacional de medicina y cirugía, por el Dr. don G. Rebolles Campos. Exámen retrospectivo de todos los descubrimientos y adelantos prácticos de la ciencia médica. Un tomo en rústica 8.º de 684 páginas 5 ptas.

Tratado clínico de las enfermedades del sistema nervioso, por el Dr. G. André. Un tomo en 4.º rústica de 760 páginas 12 ptas.

Se envían á domicilio pidiéndolos á los repartidores de EL PALLARES y por correo con aumento del franqueo.

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.



La Unión y el FENIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: ● MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1 ● (Paseo de Recoletos)

— (GARANTIAS) —

Capital social efectivo.	Pesetas	12.000,000
Primas y reservas.	"	44.028,645
TOTAL.	"	56.028,645

33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 64.650.087,42 pesetas.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector en Lérida: Enrique Ribelles, Mayor, 10 y Caldererías, 12
AGENTES EN TODA LA PROVINCIA